
●中國載人航
天工程總設計
師 周 建 平
（左）和中國
載人航天工程
航天員系統總
設計師黃偉芬
接受專訪。

香港文匯報
記者劉凝哲攝

英國廣播公司：
這將是中國迄今為止時間最長的一次載

人航天任務。這次發射和隨後的飛行任

務再次證明了中國在空間領域日益增長

的信心和能力。在過去一段時間裏，中

國已將月球表面的岩石和土壤樣本帶回

地球、天問一號探測器着陸火星，以上

這些都是非常複雜和具有挑戰性的工

作。

英國《衛報》：
在中國共產黨成立 100 周年之際，此

次航天任務是一次極具聲望的盛事。

文章援引中國航天員聶海勝的話說：

「我們向前走的每一步，都承載着

黨、國家和人民的厚重期望，都將為

人類和平利用太空貢獻中國智慧和力

量。」

路透社：
援引中國載人航天工程辦公室主任助理

季啟明的話說，「相信在中國太空站

建成後，也就是不久的將來，我們

將會看到中外航天員聯合參加中

國太空站的飛行。」

美國有線電視新聞網：
這是中國快速發展太空計劃中的一個重

要里程碑。

卡塔爾半島電視台：
中國成功發射神舟十二號載人飛船是該

國五年來的首次載人飛行任務，這進一

步加快了中國太空計劃的發展步伐。該

文援引澳大利亞南昆士蘭大學天體物理

學家霍納（JontiHorner）的評論說，中

國在這方面所取得的進步是「不可思

議」的，「我認為，在過去12個月裏，

中國確實把自己放在了太空探索的前沿

和中心位置。」

法新社：
中國新太空站的首批宇航員已成功

升空，去執行中國迄今時間最長

的載人飛行任務，這也是中國建

設成為太空大國的里程碑式一

步。

●資料來源：中新社

周建平在接受訪問時，曾多次談及
歡迎港人參與載人航天工程。不

過，他也坦言，目前包括天和核心
艙、天舟二號、神舟十二號任務尚屬
於關鍵核心技術驗證階段。「中國第
一次發射這麼大型的載人太空站，再完
成技術驗證後，還要發射另外兩個實驗
艙，完成太空站的建造，而這些任務都
需要依靠專業的、受過長期訓練的航天
員去完成。」他表示，在建造階段還沒
有考慮香港航天員的參與，但相信今
後一定會有香港航天員進入中國太空
站。

飛行員資格非必須
「如果香港同胞想當航天員的話，我
們肯定非常歡迎」。「航天員女教頭」
黃偉芬告訴香港文匯報記者，從技術上
來講，無論是職業航天員、工程師還是
載荷專家，中國航天員訓練都已完成了
標準制定，這意味着在香港選拔航天員
的技術準備已完成。「一旦時機成熟，
是完全可以實施的。」
港人如果想成為航天員，是否也需

要從飛行員選拔，還需要具備哪些條

件和素質？黃偉芬表示，從中國第三
批航天員開始，已從航空航天相關專
業的工程技術人員選拔了航天飛行工
程師，從科學家和科研人員中選拔了
載荷專家，所以港人如果想成為航天
員並不一定要具備飛行員資格。不
過，黃偉芬也表示，如果是科學家或
工程技術人員，同時又有飛機駕駛的
資格，「說明他綜合方面的素質是比
較優秀的，當然是更好的，他就會更
有優勢」。

新一代返回艙可重複使用
目前，中國航天員進入太空站都是

搭乘神舟飛船。神舟飛船已研發使用
20多年，最多可乘三人，中國新一代
的載人飛船已在研發過程中。周建平
表示，中國已分別發射了新一代載人
飛船縮比模型，以及新一代載人飛船
試驗船。中國研製的新一代載人飛
船，將實現返回艙的重複使用，具有
更加強大的上行運人、運貨能力。他
表示，新一代載人飛船可以更好滿足
太空站的需求，也包括滿足香港等航
天員的需要。
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港人欲圓太空夢 會開飛機具優勢
載人航天總設計師接受香港文匯報專訪：已做好在港選拔航天員準備

香港文匯報訊（記者 劉凝哲 酒泉報道）神舟十二號飛船發射成

功，聶海勝、劉伯明、湯洪波三名航天員首次進入中國太空站核心

艙，令國人激動不已。中國航天員在香港選拔需要什麼條件？港人何

時能夠進入中國太空站？中國載人航天工程總設計師周建平、中國載

人航天工程航天員系統總設計師黃偉芬就此接受

香港文匯報記者專訪時表示，「一定會讓香港的

航天員參與到載人航天活動中來」，「我們已經

做好在香港選拔航天員的技術準備」，「如果是

科學家或工程技術人員，又具有飛機駕駛資格，

那將更有優勢。」 掃碼看片

港 校 師 生 看 直 播

搭載三名航天員的神舟十二號
飛船昨晨發射升空，香港教聯會黃楚
標學校昨日特意安排全體學生在校內
透過電視直播直擊升空情況。
小五與小六學生昨日在香港教聯會

黃楚標學校的禮堂，小一至小四學生

在課室觀看神舟十二號飛船發射升空
的直播，共同見證歷史性的一刻。當
神舟飛船順利發射時，學生都表現興
奮雀躍。
該校校長黃錦良表示，是次神舟飛船

發射升空，為國家載人航天事業發展譜

寫了新篇章，學校通過安排同學觀看神
舟飛船直播，藉此加深同學對國家航天
科技發展的認識，培養國家觀念，是
重要的國情國安教育活動。

●文：香港文匯報記者 高鈺
圖：受訪者供圖

國際媒體點讚 「神十二」發射成功

香港文匯報訊 綜合記者劉凝哲及中新社報道，神舟十二號載
人飛船於17日上午成功點火升空，中國外交部發言人趙立堅在
例行記者會上表示，中國將繼續加大國際合作與交流的深度與廣
度，使中國太空站成為造福全人類的太空實驗室，期待在不久的
將來，中外航天員能一起遨遊「天宮」。
「今天（17日）上午，神舟十二號向陽啟航，直衝霄漢！我

和大家一樣，在電視機前見證了這一讓人熱血沸騰、心潮澎湃的
歷史時刻。」趙立堅說。
他介紹稱，時隔五年，神舟再出征。這是中國航天員第七次叩響
浩瀚宇宙的大門，也是中國載人航天進入太空站階段後的首次載人
飛行任務。聶海勝、劉伯明、湯洪波三位航天員，作為入駐中國太
空站天和核心艙的首批太空訪客，將在軌駐留3個月，開展出艙活
動、在軌維修、太空科學實驗與技術試驗等一系列操作。

為人類和平利用太空貢獻中國智慧
趙立堅說，自2003年首次實施神舟五號載人飛行任務以來，

18年間，中國載人航天工程實現了從一人一天到多人多天、從
艙內工作到太空行走、從短期停留到中期駐留的不斷跨越。每一
步跨越，都凝聚着航天員們飛天逐夢的勇敢與執着，為人類和平
利用太空貢獻了中國智慧和力量。
趙立堅表示，探索浩瀚宇宙是全人類的共同夢想，中國政府

一貫致力於和平利用外空，始終按照「和平利用、平等互利、共
同發展」原則與有關國家廣泛開展載人航天合作與交流。進入到
太空站階段，中國將繼續加大國際合作與交流的深度與廣度，使
中國太空站成為造福全人類的太空實驗室，期待在不久的將來，
中外航天員能一起遨遊「天宮」。

談中美航天合作 中方持開放共享態度
神舟十二號任務期間，有外媒稱中國在談及載人航天國際合

作時「沒有提到美國」。中國載人航天工程總設計師周建平接受
香港文匯報記者專訪時表示，美國有立法，不允許美國政府機構
和中國航天合作，「原因大家應該都心中有數。」不過，周建平
強調，中國推動航天事業的發展與進步，秉持着建設人類共同體
的目標，採取的是「一個開放的、共享的、合作的態度」。
周建平評價說，美國是世界上航天力量最強大、投入最多的

國家。美國在航天方面都有非常重要的成就，比如阿波羅計劃、
航天飛機等等，「美國航天的規模，比全世界其他所有國家加起
來都大」。
周建平表示，中國發展航天，是處於我們自己國家的需要。中

國載人航天的發展從開始，就是為實現中國人的飛天夢，實現追
求探索太空的願望。中國發展航天技術，也是為了有效利用太空
的資源，為社會進步、經濟發展以及人民群眾的美好生活服務。

香港文匯報訊 據中通社報道，三名中
國航天員17日升空並成功進入「天宮
號」太空站，這是中國航天事業發展新的
里程碑。據中國央視 6月17日消息，三
名歐洲航天員正在學習中文，2022年或
登中國太空站。
消息稱，根據歐洲太空局與中國航天局

2015年達成的合作協議，雙方將持續互

派航天員進行綜合性訓練，目標是從
2022年起開始讓歐洲的航天員登上中國
太空站。
目前，來自德國、法國和意大利的三
位航天員，已經在緊鑼密鼓地學習中
文，期待未來與中國同行進行流暢的合
作。
當地時間17日，歐洲航天局在其官方

社交媒體平台對中國神舟十二號載人飛船
成功發射表示祝賀。
三名中國航天員17日乘神舟十二號載

人飛船前往太空站天和核心艙，並計劃
駐留約三個月。海外專家和媒體高度評
價中國載人航天工程的這一里程碑式進
展，認為中國太空站將成為國際太空合
作的新平台。

見證「神十二」升空

港科技界專家：冀港更多參與國家科技項目
��

三歐洲航天員學中文 2022年或登中國太空站

三名中國航天員 17
日先後進入天和核心
艙，標誌着中國人首次
進入自己的太空站。對
此，香港科技界專家在
接受採訪時表示興奮、

自豪，並希望香港未來有更多機會參與到
國家的航天項目中。

香港中文大學工程學院副院長黃錦輝表
示，他一直以來都十分關注國家科技事業
的發展，神舟十二號載人飛船發射成功，

令他感到興奮。
「我們國家現在正在做的，是很偉大的

科學工程，作為中國人，我感到很自
豪。」黃錦輝說，他希望香港未來可以更
多地參與到國家的科技發展與航天工作
中，更期待能有「中國的航天員是在香港
出生」。

「希望這些科技的項目，可以更多地在
香港推廣。」黃錦輝還表示，這樣不僅可
以讓港人、特別是年輕人了解到國家科技
發展的情況，也是讓他們更好地了解國

情，為國家取得的成就感到驕傲。
香港科技大學機械及航空航天工程系副

教授于宏宇表示，他從網上觀看了直播，
感到興奮、振奮，「這是中國完全憑藉自
己的力量，做到了這一步。」

于宏宇表示，中央和香港特區政府正在
大力推動粵港澳大灣區建設及香港融入國
家發展大局，這對於香港自身的科技發展
大有裨益。相信在未來，香港也會有更多
機會參與到國家的航天項目中，為國家的
科技發展作出貢獻。 ●中新社

●6月17日，搭載着神舟十二號載人飛船的長征二號F遙十二運載火箭在酒泉衛星發射
中心點火升空。 新華社


